



variada

Toda la luz para el Maestro

Después de un azaroso camino tras su muerte, los restos del Héroe Nacional descansan para siempre en Santa Ifigenia

»8



variada

Con el aroma del campo

Eidy Díaz Fernández, presidenta de la ANAP en Sancti Spíritus, no se considera dirigente, sino una campesina más

»4



deporte

Se disputa el título de la Provincial

Cabaiguán y Sancti Spíritus son los protagonistas de la final de la Serie 47

»7



Sancti Spíritus se distingue por la variedad de sus cultivos, frente en el que los asociados a la ANAP asumen un rol protagónico. /Foto: Vicente Brito

La ANAP espirituana desde dentro

La organización campesina por excelencia de Cuba cuenta en la provincia con más de 29 000 asociados, quienes día a día se entregan al surco para apoyar la alimentación del pueblo y contribuir a la economía del país

Gabriela Estrella Cañizares

La Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) en Sancti Spíritus asume un rol protagónico en el desarrollo agrícola del territorio. Actualmente cuenta con 43 Cooperativas de Producción Agropecuaria (CPA) y 155 Cooperativas de Créditos y Servicios (CCS).

Precisamente, estas agrupan a más de 29 000 campesinos, cuya sostenida labor hizo merecer al territorio la sede de las

actividades centrales por el 17 de Mayo el pasado año.

La ANAP en la provincia está integrada, por 6 470 mujeres, lo que representa el 25.9 por ciento de su membresía y tiene en sus filas poco más de 2 000 jóvenes, para un 7.14 por ciento.

Sancti Spíritus se distingue por la diversidad de sus producciones, entre las que destacan el tabaco, cultivos varios (frutas y hortalizas), arroz, azúcar, caña y café.

Asimismo, la organización campesina en la provincia realiza varios trabajos de interés

social según las necesidades de las comunidades rurales, como son la construcción y reparación de caminos y consultorios médicos; a lo que se suman donaciones de productos hacia establecimientos comerciales, centros educativos y hospitalarios.

En el XIII Congreso Nacional de la ANAP Sancti Spíritus ha estado representada por 24 campesinos y 6 invitados, con la misión de transmitir las principales inquietudes del campesinado espirituano, entre las que figuran el precio del café y el tabaco, el establecimiento de pautas a seguir para la jubilación de los

asociados y las necesidades de recursos, entre otras preocupaciones.

Este año la provincia fue reconocida a nivel nacional por el cumplimiento de sus planes de producción. La Sierpe resultó municipio Vanguardia Nacional, a lo que se suma la entrega de la medalla Romárico Cordero, máxima distinción que entrega la ANAP, a dos campesinos espirituanos, además del reconocimiento a productores destacados con la distinción Antero Regalado y el sello especial José Ramírez Cruz.

(Más información en las páginas 4 y 5)

Labiofam por la ciencia y el desarrollo local



Mary Luz Borrego

Como casi todas las entidades del territorio, la empresa de Laboratorios Biológicos Farmacéuticos Labiofam Sancti Spíritus enfrenta cada día limitaciones de recursos como materias primas y envases, lidia con las interrupciones electroenergéticas, entre otros tropiezos que inciden en su desempeño.

Sin embargo, poco a poco, ha logrado levantar cabeza, en particular con una amplia red comercial donde expende más de 35 productos de alta demanda y reconocida calidad: desde lociones para después de afeitar y talcos, hasta desincrustante, detergente y varios medicamentos de uso humano y animal.

Pero Labiofam también se ha crecido con la prestación de varios servicios veterinarios y de manejo ambiental, tanto para las empresas como para el sector privado, por ejemplo, en materia de fumigación, control de roedores y algunos insectos.

Actualmente, el colectivo de esta entidad lo conforman alrededor de 170 trabajadores, que cubren aproximadamente el 70 por ciento de la plantilla, evidencia de la inestabilidad que marca durante los últimos tiempos a no pocas entidades estatales por sus pagos en desventaja con respecto al sector privado.

Al cierre del 2024, estos Laboratorios Biológicos Farmacéuticos lograron ventas netas superiores a los 56 millones de pesos, cifra que implicó un crecimiento de más de dos millones de pesos con respecto a sus proyecciones.

Por su parte, los ingresos totales superaron los 58 millones de pesos, con un notable aporte de los servicios de saneamiento, además de otras alternativas para sortear las limitaciones de materias primas y la obsolescencia tecnológica en sus plantas productoras que afectan algunas de sus producciones.

La empresa también honró sus aportes al presupuesto del Estado y, con sus modestas utilidades, alcanzó los requisitos establecidos para el pago anticipado de estas a los trabajadores, a quienes distribuyó un monto superior a los 640 000 pesos.

En los meses transcurridos de 2025, la mayoría de sus indicadores económicos mantiene un desempeño favorable, en lo fundamental, gracias a los servicios de manejo ambiental y veterinarios, además de otras alternativas desplegadas para lograr ingresos porque la fabricación de los bioproductos y las producciones químicas continúan limitadas.

Aunque el colectivo cuenta con una importante calificación técnica que incluye a más del 45 por ciento de sus integrantes, mantiene un permanente incentivo por la superación y la introducción de la ciencia y la técnica en sus producciones y servicios.

En ese sentido, impulsa proyectos de investigación, desarrollo e innovación, en busca de

solucionar problemas para su propia organización, el país y, en algunos casos, con alcance internacional.

Entre ellos aparecen la formulación del popular tónico Muraya, un proyecto de economía circular para la producción de la loción Cedrovida, la elaboración del medicamento Ferrical con vistas a su aplicación en poblaciones vulnerables de Cabaiguán y Sancti Spíritus, así como la fabricación y comercialización de insumos biológicos.

Con varias publicaciones científicas en su haber, Labiofam Sancti Spíritus potencia alianzas estratégicas con las Universidades Marta Abreu

de las Villas y José Martí del territorio, entre otras instituciones científicas; y mantiene la búsqueda de financiamiento internacional para concretar otros proyectos.

Entre sus resultados, además, aparecen la incorporación al registro sanitario de dos nuevos jarabes melitos, medicamento de gran aceptación por su eficacia entre los coterráneos; y una nueva línea de jarabes para venta liberada a base de romerillo, orégano y eucalipto.

Asimismo, el colectivo ha consolidado el uso de paquetes tecnológicos con bioproductos para el desarrollo agropecuario

sostenible de gran éxito, por ejemplo, para el cultivo de la papa ecológica.

Igualmente, la entidad logró estabilizar el funcionamiento del Complejo Comercial Clínica Farmacia, ubicado en el bulevar de la villa del Yayabo, así como perfeccionar el comercio electrónico con una tienda virtual incluida, y mantener la certificación de su contabilidad.

No por gusto, en el 2024, Labiofam Sancti Spíritus mereció un reconocimiento como empresa destacada por los aportes a la ciencia y al desarrollo local en el territorio, un mérito que ya ha comenzado también a multiplicar en este 2025.



La columna del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en la página web: www.escambray.cu

EL ABISMO DEL "QUÍMICO"

Jose Luis: Nací y me crie en el Kilo-12, en el barrio conocido como Casa Blanca, un barrio duro donde hubo delincuentes, también muchas personas decentes, todo menos drogas, si exceptuamos algún que otro cigarro de marihuana en el único fumador que conocí o un té de chamisco. Luego trabajé en las calles más peligrosas de USA y le aseguro que la droga es la peor epidemia que puede ocurrir, presencié tiroteos entre pandillas, supe de asesinatos de padres por sus propios hijos para robarles y alimentar la adicción, vi corromperse a policías y funcionarios de todo tipo. En Cuba, con todas sus carencias, me he sentido seguro caminando las calles de mi querido Sancti Spíritus, pero la entrada de la droga, ahora anecdótica, pudiera ponerla en peligro si las autoridades no actúan ahora con toda la contundencia que amerita. Todos estamos en peligro, pues la droga es una hidra de 100 cabezas que donde llega destruye, compra y corrompe

y cuando toma fuerza es imparable. He visto en el parquecito de la Iglesia Mayor a jóvenes drogados y por primera vez he sentido miedo.

TELENOVELA CUBANA: ¿SÁBADOS DE GLORIA O DE INFARTO?

Jorgess: Entre apagones no he visto la novela. Pero soy de los que celebran que se traten esos temas. Ya va siendo hora de darle visibilidad a todo eso.

Haciendo memoria, ¿quién no recuerda la que se formó por un beso censurado en una película proyectada por la tarde, que trajo consigo su retransmisión?

Y hace tiempo, una novela extranjera (no sé su nacionalidad) de las 11:00 a.m., haciendo zapping, de casualidad, vi una escena que el hombre se levanta de la cama y en ella estaban dos mujeres.

Soy de los que piensan que con poner un aviso la gente se prepara. Y en estos tiempos de "consumo fácil" es difícil saber todo lo que llega por esas vías alternativas digitales.

Hay que dar educación más allá que

el reguetón de turno.

YA ENTRÓ GAS A SANCTI SPÍRITUS

Blanca Govin: Qué bueno, me alegra mucho esa noticia, espero que para las demás provincias, incluyendo La Habana, empiece pronto la distribución, porque es algo inmensamente necesario. Den más explicaciones, por favor.

Caridad: ¿Y las demás provincias para cuándo? ¿Se dará alguna información al respecto?

Rafael Randy: Creo que deberían implementar ese método en todo el país, incluyendo los municipios. Es una forma de venta rápida y organizada

LA ANGUSTIOSA ODISEA DE LOS MEDICAMENTOS

JJJ: Muy valiente, serio y real su trabajo, lamentablemente en los medios nacionales esto se minimiza, pero es un problema muy triste, aunque resulte paradójico es una "suerte" poder encontrar algo en la calle porque si no muchos, ni una aspirina tendrían. Lo de la radioterapia

y pagar por ella es tarea, pero ya, de investigarlo por las autoridades competentes, en la calle y de forma simple se sabe todo y todo sucede. A los médicos, felicidades, son héroes en estos tiempos, hacen todo lo que pueden y muchas veces con la ingratitud de las personas como recompensa. Pienso que el problema de los medicamentos hay que tomarlo de la mano por encima de otros problemas, es una prioridad, sin salud no hay calidad de vida.

EL MICROBÚS ELÉCTRICO SE ABRE CAMINO EN SANCTI SPÍRITUS

Enrique Álvarez Suárez: Quiero puntualizar un detalle técnico: no se ensamblan los vehículos eléctricos si no se fabrican. Hasta las grandes empresas internacionales tercerizan la fabricación de partes, piezas y agregados a otros productores, pues si pudiese crear duda alguna la importación de elementos de nuestros vehículos, queda aclarado este concepto.



El alcohol de la destilería espirituana es codiciado para diferentes producciones por su calidad. /Foto: Oscar Alfonso

Zafra del alcohol con mayor eficiencia

La calidad de la miel entregada a la destilería lleva a la industria de derivados espirituana a realizar una eficiente campaña

José Luis Camellón

Por tratarse de uno de los más importantes derivados de la caña, con probada utilidad en otros ámbitos y surtidos de la economía, trasciende el trabajo de la destilería espirituana, envuelta en una de las zafra alcohólicas más eficientes de los últimos años a partir de la calidad de la miel entregada.

La no entrada a tiempo de la materia prima e insumos básicos para la producción de alcohol retrasó nueve días la arrancada del proceso a inicios de año, no obstante, la industria encariló rápido la operación y al cierre de abril se reporta ejecutado el 75 por ciento de lo planificado para el 2025. A pesar de ello, los ingresos monetarios previstos equivalen a menos de la mitad de lo captado en la campaña precedente con

un plan también por debajo al del año anterior.

El ingeniero industrial Humberto Pérez Ramos, director de la Unidad Empresarial de Base Derivados Melanio Hernández, explicó a *Escambray* que la planta ha trabajado con una eficiencia envidiable en ambos procesos: fermentación y destilación; el mejor comportamiento industrial de los últimos tiempos, aseguró.

“El 90 por ciento de ese resultado está en la alta calidad de la materia prima, lo otro, es el rigor con que se realiza la operación, la especialización y estabilidad del personal. También cuenta que aquí el mantenimiento busca prever los problemas, adelantarse a la rotura, para evitar tener que actuar después en solucionar una avería. Ahí está la clave de la estabilidad productiva de la fábrica”, subrayó.

Entre los indicadores de la eficiente zafra alcohólica

de la destilería enclavada en Tuinucú resalta el ahorro hasta abril de 2 500 toneladas de miel, en virtud de que por cada hectolitro de alcohol producido dejan de emplear más de 30 toneladas de la materia prima. Cabe destacar, además, la entrega de casi 370 horas vapor desde el central Melanio Hernández, lo que ha traído consigo dejar de consumir más de 520 toneladas de fuel oil.

La planta sobrecumple la producción de saccharomyces, renglón empleado como alimento animal, en cambio, otro surtido tradicional, el CO₂, reporta índices por debajo debido a la obsolescencia tecnológica de esa línea productiva, señaló Antonio Viamontes Perdomo, director general de la Empresa Agroindustrial Azucarera Melanio Hernández.

“Al estilo de la zafra, el año alcohólico no está libre de tensiones, que para la destilería se traduce en

niveles de extracción por debajo de lo que se necesita, lo que en el argot interno llaman llenura; los trabajadores han hecho una proeza para no detener la producción de alcohol. Desde hace varios años esa industria no lograba producir tantos días consecutivos”, destacó Viamontes Perdomo.

Añadió el directivo que al realizar una zafra azucarera chiquita, los volúmenes de miel B y alcohol tampoco serán grandes. No obstante, señaló, el alcohol de Tuinucú es codiciado para diferentes producciones por su calidad. “En la destilería —acotó— hay oficio a la hora de hacer el alcohol, se es muy riguroso en la calidad, en velar las normas técnicas, hay profesionalidad, por eso dicha industria tiene un prestigio, un reconocimiento y un nombre en el ámbito productivo de esta rama a nivel de país”.

Suplemento alimentario para niños con enfermedades crónicas

Sancti Spíritus garantiza con sistematicidad la entrega de productos gratuitos a más de 360 menores incluidos en este programa social

Rosa Blanco Martínez

Sin estar exento de dificultades por retrasos o por falta de algún recurso, el programa de entrega de suplementos dietéticos para niños con bajo peso y talla se mantiene activo en Sancti Spíritus. De manera priorizada se aseguran la mayoría de las asignaciones, en dependencia del tipo de patología diagnosticada.

Hasta el momento más de 360 menores están sujetos a este beneficio y con sistematicidad reciben productos según sus necesidades nutricionales, las cuales se avalan por los médicos que los atienden. En tales casos la provincia asegura una parte de los alimentos, entre ellos carne, pollo, pescado, huevo, frutas, vegetales, viandas, leche, granos, azúcar, puré de tomate, compotas, jugos de frutas, mermelada y pasta de guayaba.

Según describe la dirección del Grupo Empresarial del Comercio y la Gastronomía en Sancti Spíritus, los suministros que, en su totalidad, se dan gratuitamente, incluyen además asignaciones procedentes del balance nacional, tales como galletas integrales y pastas integrales, harina lacteada,

maicena, aceite (envasado), harina de maíz, queso, miel de abeja, leche en polvo, galletas proteicas, refresco instantáneo, gaseado y malta, fundamentalmente.

Entre los niños espirituanos con padecimientos crónicos que precisan del suplemento dietético están los prescritos con diabetes mellitus, neoplasias, síndrome nefrótico, insuficiencia renal crónica, enfermedad celíaca, fibrosis quística, fenilcetonuria, SIDA, xerodermia pigmentosa, déficit congénito de lactosa, sickleemia y otras enfermedades hematológicas, autismo primario y padecimientos reumatológicos.

Refiere la propia fuente informativa que hasta el cierre de 2024 la entrega de este suplemento se realizaba de acuerdo con una lista que se emitía por las direcciones de Salud y de Trabajo en cada municipio, pero en la actualidad los padres o familiares encargados de estos niños deben entregar en la Oficoda que corresponda el certificado médico que avala este tipo de dieta, para que se envíe el censo a la Empresa Mayorista encargada de situar en la red minorista de Comercio los productos contemplados en el suplemento.

Emprova de Yaguajay vuelve a ser Vanguardia Nacional

Dicha entidad del norte espirituano resultó la única del Sindicato de Trabajadores de Industria en el país en recibir tal distinción

Texto y foto: Greidy Mejía Cárdenas

Que la Unidad Empresarial de Base (UEB) Producciones Varias (Emprova), de Yaguajay, haya resultado la única entidad del Sindicato de Industrias del país en merecer la condición de Vanguardia Nacional no es obra del azar.

El alto sentido de pertenencia de sus trabajadores, los resultados económicos, productivos y sindicales de la entidad, su apoyo a obras sociales y su aporte a la reanimación de comunidades devienen algunos de los logros que avalan la entrega de tan alta condecoración por sexto año.

“Sobrecumplimos los planes de producción y apoyamos en la reparación de la sala de Neonatología del Hospital General Docente Joaquín Paneca Consuegra del territorio, y en la restauración de la red hidráulica de la sala de Nefrología de dicha instalación.

“Además, donamos la batería del grupo electrógeno del Hogar de Ancianos de Vitoria y hemos entregado equipos electrodomésticos

cos y otros recursos a este centro. También nos encargamos de la reanimación del Consejo Popular de Seibabo”, detalló Raquel Pérez López, directora de la Emprova en el norte espirituano.

Pérez López agregó que, unido a las confecciones textiles y la gráfica, renglones decisivos de la empresa, en la actual etapa acogen la fabricación de ataúdes para el municipio, otro de los encargos asignados.

Por su parte, Deuris Díaz Milanés, miembro del Secretariado Nacional del Sindicato de Industrias recalzó que este resultado de la Emprova de Yaguajay es fruto de la unidad, la perseverancia y la innovación de todo el colectivo.

“Esta UEB, fundamental para el desarrollo del territorio y del país, no solo brinda servicios y producciones de calidad, sino que también contribuye al progreso de la comunidad”, aseveró Díaz Milanés. De igual forma, Raquel Pérez López resaltó que esta distinción es el reconocimiento al trabajo cotidiano que se realiza en cada uno de los talleres.



La Emprova de Yaguajay resultó Vanguardia Nacional por seis años.

Durante la ceremonia de entrega del certificado y la bandera que acredita a la Emprova como Vanguardia Nacional se reconoció al Taller de Confecciones Textiles Venegas y al especial para personas en situación de discapacidad, de Meneses.

Asimismo, asistieron a la cita Yumar Castro Álvarez, miembro del Buró Provincial del Partido, las máximas autoridades políticas y gubernamentales del territorio y otros miembros de la CTC a nivel nacional, provincial y municipal.

El campo hay que amarlo

Así lo asegura Eidy Díaz Fernández, quien desde el 2022 preside la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños en Sancti Spiritus

Gabriela Estrella Cañizares

Desde muy joven Eidy Díaz Fernández ha estado vinculada al campo, por el que siente una gran pasión quizá solo comparable a la inmensa devoción con la que se refiere a la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), organización a la que ha dedicado la mayor parte de su vida.

En el 2022 se convirtió en la primera mujer en dirigir la ANAP en Sancti Spiritus, responsabilidad que, lejos de asustarla, la llevó a asumir un mayor compromiso con el trabajo, pero sobre todo con los campesinos a los que hace más de dos décadas representa, y con quienes a lo largo de ese tiempo ha forjado una relación familiar.

Por ello, no imagina un futuro lejos de la vida en el campo y su gente, pues esos son sus grandes amores, a los que se suma su familia, y a ellos, asegura, no podría renunciar bajo ningún concepto.

“Yo nací en la comunidad rural de Manzanares, en Placetas, provincia de Villa Clara; Manzanares es un pequeño poblado cuya actividad económica fundamental es la producción cañera. Allí hice mis estudios primarios, luego en la Secundaria me trasladé a Cabaiguán, debido a la cercanía con mi lugar de nacimiento y allí también cursé la enseñanza preuniversitaria.

“Más tarde, cuando cumplí 17 años, me mudé de forma completa para el municipio de Sancti Spiritus, pues ya mis abuelos maternos vivían aquí y formaban parte de la Cooperativa de Producción Agropecuaria (CPA) Ángel Montejó en el Camino de las Cañas, de la cual fueron fundadores.

“De hecho, siempre voy a guardar mucho cariño hacia esa cooperativa, pues tanto mi familia como yo, hemos estado estrechamente ligados a ella”.

Eidy cursó estudios universitarios para formarse como maestra, precisamente fue en una pequeña escuelita del Camino de las Cañas donde impartió sus primeras clases; profesión que por motivos de salud tuvo que abandonar.

“**En la ANAP espero estar siempre, aunque no sea ocupando las mismas responsabilidades de liderazgo, pues es una organización que ha sido mi hogar y de la que no creo poder desprenderme**”

“Luego de terminar mi período como profesora hice un curso de Economía y mi familia, que siempre fue tan cercana a la CPA Ángel Montejó, me ayudó a incorporarme allí para trabajar en la parte de contabilidad; y luego de un tiempo en esa labor me propusieron, también, atender el funcionamiento de la ANAP dentro de la cooperativa.

“Fue en ese momento, con tan solo 22 años, cuando me vinculé a la organización y comencé a formar parte de sus asambleas y reuniones”.

¿Podría hacer un recuento de los momentos más importantes a nivel profesional en la ANAP?

“Dentro del trabajo profesional de la ANAP mi primera encomienda fue atender en el municipio toda la esfera de Organización, responsabilidad que asumí durante cuatro años. Luego fui promovida al Comité Provincial para supervisar toda la parte de estadística y funcionamiento interno de la organización.

“También, y con solo 26 años, fui seleccionada para formar parte del Buró no Profesional de la ANAP a nivel nacional durante cinco años, para representar al campesinado espirituario y elevar sus principales preocupaciones; algo que fue muy especial para mí, pues solo dos personas en la provincia hemos integrado ese buró.

“Además, fui la presidenta de la ANAP en el municipio de Jatibonico, un lugar totalmente ajeno a mí y con características diferentes, pues allí la actividad cañera es muy fuerte y de gran importancia para la economía nacional. Ese tiempo fue muy complejo, pues mi familia estaba en la ciudad y tenía que viajar diariamente, pero siempre logré sacar mi trabajo adelante.

“Recuerdo que a Jatibonico llegué bastante asustada, pero agradezco haber tenido esa oportunidad, pues aprendí mucho y encontré personas que me apoyaron y guiaron con sabiduría.

“Luego, pasé a ser miembro del Buró de la esfera Agroalimentaria en la provincia. Esto me permitió intercambiar y conocer todo lo relativo a la parte agropecuaria en profundidad. Más tarde, pasé a la parte de organización y administración dentro de la ANAP, este es un cargo decisivo, pues se centra en el funcionamiento de la vida interna de la organización”.

Fueron, precisamente, estas



“Mi familia ha sido y es el pilar fundamental de mi vida”, asegura.

responsabilidades que Eidy asumió tan joven, una escuela para ella, y a las que agradece, pues haber transitado por todas las esferas dentro de la ANAP le permitió tener pleno conocimiento de su funcionamiento interno, de cara a asumir la presidencia.

El 2022 fue un punto de inflexión en su carrera profesional, pues se convirtió en la primera mujer en dirigir la ANAP, con poco más de 40 años.

“Realmente, no fue una gran sorpresa, pues ya llevaba varios años preparándome para ello. El presidente anterior a mí estaba por jubilarse y yo era su reserva. Pero siempre lo voy a recordar como un momento muy especial y también un gran susto porque tuve que asumir un mayor número de responsabilidades”.

La ANAP es una organización que tradicionalmente ha estado dirigida por hombres. ¿Eso no la asustó al momento de aceptar la presidencia?

No, nunca me sentí inferior en ese sentido, pues siempre he estado muy segura de mi preparación. Y, aunque en la mayoría de las ocasiones trato y acudo a reuniones con hombres, siempre logramos un consenso, además de que, luego de tantos años trabajando aquí conozco a la mayoría de ellos. Además de recalcar que si hay un sector noble es el de nuestros campesinos, de quienes recibo acompañamiento y apoyo.

Luego de asumir la presidencia, ¿cuáles fueron sus principales retos y metas?

El primer objetivo que me fijé fue lograr que la provincia conquistara la sede de las celebraciones por el Día del Campesino el 17 de mayo; algo que, junto con todos nuestros asociados y trabajadores, logramos en el 2024, relativamente pronto. Ahora mismo mi meta es mantener la condición de provincia destacada para Sancti Spiritus.

Pero mi mayor compromiso es con los campesinos y sus familias, acompañarlos, ayudarlos y ser

siempre el lugar al que puedan venir cuando tienen problemas. Mi objetivo es que ellos se sientan representados por la ANAP

Usted es una mujer de vanguardia, ¿herencia familiar?

En mi casa las mujeres siempre hemos ocupado un papel decisivo y creo que es algo que he visto desde muy niña tanto a nivel familiar como profesional; sin ir más lejos, mi mamá llegó a ser la vicepresidenta de la CPA Ángel Montejó y se encargó de todo lo relacionado con la actividad productiva del campo.

Mi familia ha sido y es el pilar fundamental de mi vida. Son ellos quienes me han apoyado en todo momento y han hecho grandes sacrificios para que yo pueda desempeñarme a nivel profesional. Mis padres son mi guía y me alegra mucho saber que soy para ellos motivo de orgullo. También soy esposa de un campesino y tengo un hijo que nació en la ANAP, son otro gran respaldo. Mi familia es mi espacio seguro y no pierdo ninguna oportunidad de pasar tiempo con ellos y acompañarlos para retribuir sus esfuerzos.

¿Su futuro está en la ANAP?

En la ANAP espero estar siempre, aunque no sea ocupando las mismas responsabilidades de liderazgo, pues es una organización que ha sido mi hogar y de la que no creo poder desprenderme.

Y el campo nunca será algo negociable para mí. Yo vivo en una zona campesina; de hecho, me levanto todos los días con el pañuelo amarrado a la cabeza, echando comida a los animales y atendiendo a todas las personas que trabajan con nosotros. Además, siempre que tengo la oportunidad y el trabajo me lo permite me encanta montar a caballo y estar en el ambiente natural.

Pero sí creo que el campo hay que amarlo, no puede ser impuesto; vivir en él para mí es muy necesario y creo importante no despoblar nuestros campos. La mentalidad de las personas de allí es muy sana y la vida, muy diferente y tranquila.



Siempre que el tiempo se lo permite, Eidy se vincula a las labores del campo. /Fotos: Cortesía de la entrevistada

Soy más amigo que presidente

Cuando Léster Pino Orozco marcaba pautas como guajiro de potrero, le pusieron en las manos las riendas de la CPA Juan González, entonces en plena bancarrota. Nueve años después, la cooperativa constituye referencia en Sancti Spíritus y su liderazgo le dio avales para ser elegido delegado directo al congreso campesino

Texto y fotos: José Luis Camellón

Era apenas un vejigo cuando descubrió su vocación entre las patas de las reses, caminando tras los pasos del abuelo y el padre. Hoy tiene los saberes de un guajiro encumbrado con apenas 43 años. Ninguna ocupación ha podido separarlo del sombrero, tampoco quitarle los bríos de vaquero, ni opacar la humildad de un campesino resistido a cambiar el campo por la ciudad. Esquiva el trabajo de oficina y, si algo le gusta, es andar a caballo. Por raro que parezca, a este nativo de Cabaiguán no lo atrapó la vega de tabaco.

Aunque es oriundo del batey de la Cooperativa de Producción Agropecuaria (CPA) Juan González, en Cabaiguán, se estrenó como ganadero hace más de 20 años en la zona de El Pedrero; de ahí para acá, su mundo gira alrededor del potrero.

“Siempre quise criar ganado, aquí no había área y hubo que extenderse a las lomas. Inicé con animales de otro campesino, ya siendo mayor de edad me dan tierra en usufructo y me autorizan a tener mis reses. Ramón Balmaseda, entonces al frente de la ganadería en la provincia, ayudó en ese empujón y decía: ‘Hay que darle una planilla a este muchacho para que tenga su ganado, miren cuánta leche produce y no tiene animales propios’. Así comencé la crianza de reses, lo que me gusta a mí”.

Escambray volvió tras los pasos de Léster Pino Orozco, delegado directo al XIII Congreso de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, quien desde hace nueve años se desempeña como presidente de la CPA Juan González —la mayor de la provincia—, en aquel momento una cooperativa con tanto deterioro económico y productivo que estuvo propuesta a desintegrar.

Cuando le hablaron de que asumiera la presidencia se le escaparon las palabras: “Usted está loco”. Hasta ese momento era campesino de la Cooperativa de Créditos y Servicios Patria o Muerte, colindante con la CPA, donde se convirtió en el mejor productor de leche y carne.

¿Casi naciste vaquero?

La herencia de vaquero me viene de mi



Se confiesa heredero de las tradiciones campesinas y asegura que ha tenido muchos maestros.



Recuperar la cría de ganado racial, uno de los rasgos distintivos en la transformación de la cooperativa.

abuelo paterno, pero el guía principal fue mi padre. En El Pedrero me metí como seis años. Trabajar la ganadería en la loma es duro; hacía queso, lo bajaba dos veces a la semana en una mula. Cuando regresé a mi zona las condiciones eran mejores. Aquí tenía arraigo el tabaco, pero nunca me gustó, como campesino hice algunos semilleros, sembré cultivos varios, pero lo mío es el ganado fino.

Empecé con una vaquita, luego con otra, también me prestaron dinero cuando vieron el interés que tenía y me encaminé como criador de ganado racial. Me enseñaron y aprendí a trabajar con el ganado fino, el manejo, el buen trato a los animales, sin perro, sin lazo... No faltaron los tropiezos, los sustos, ¿a qué vaquero no lo ha pateado o fajado una vaca, no lo ha tumbado un caballo? En eso estuve hasta que llegó la tarea de presidente de la CPA.

¿Fue un paso atrevido aceptar el cargo con la CPA en bancarrota?

Nunca me pasó por la cabeza esa responsabilidad, pero siempre admiré el trabajo de la Juan González; los mejores caballos, la mejor ganadería que hubo en Cuba estaban en esta CPA, bajo la presidencia de Lalito (Orlando González) y un equipo de dirección con personas muy conocedoras de la actividad.

En el 2016 la cooperativa estuvo propuesta a disolverse, las áreas infestadas de marabú, sin ganadería, apenas se producía, sin trabajadores, pasaban meses sin cobrar, mal la economía. Existían deudas millonarias con Porcino, con el Cárnico, con otras cooperativas, se acumularon 22 créditos vencidos; en el Banco no querían ni oír hablar de la CPA. Al otro año, con la venta de tabaco pagamos las primeras deudas; imagínate, que la gestora cogió el cheque y lo paseó por todo el Banco y decía: “Miren, la Juan González está pagando las deudas”.

Tuve que ir a varios juicios en la Sala de lo Económico, porque la cooperativa estaba acusada por todas esas deudas, recursos y alimentos que se entregaron y los animales no fueron al destino pactado. El estreno no pudo ser más difícil; me tocó organizar y dar la cara en aquellos juicios, no había dinero ni para el salario de los trabajadores, lo que se ingresaba se destinaba a pagar deudas.

Los compañeros del Banco vinieron, vieron las áreas, preguntaban: ¿dónde van

a poner el ganado si lo que hay es marabú? Les explicamos las proyecciones, vieron otra voluntad, nos dieron un voto de confianza, nos rodeamos de gente de aquí mismo, con experiencia; en el 2017 empezamos a pagar deudas. Sí, fue un paso atrevido, varios asociados me propusieron y la asamblea me aprobó; aquí estoy desde el 22 de febrero del 2016.

¿Cómo pasar de aquel deterioro a una cooperativa diversificada y productiva?

Hicimos muchas cosas rápido; primero, dar prioridad a la crianza de ganado, un rebaño bien atendido da resultados. Lo segundo, chapear unas áreas y hacer un semillero de tabaco. Algunos, cuando veían aquel aromal me decían. “¿Léster, estás loco?”. Bueno, con ese dinero empezamos a pagar la corriente de la cooperativa, que la teníamos cortada porque no se pagaba. Aporté ideas, empujé, pero toda la transformación, el desarrollo ha sido gracias al trabajo colectivo, al apoyo que hemos tenido, a la confianza de muchas instituciones y personas, hasta de la abogada que nos representó en aquellos juicios, porque era difícil defender a la cooperativa con la situación que tenía.

Hubo meses en que la leche que se sacaba no alcanzaba ni para la tienda del batey, entonces se buscaba una cantina en otra cooperativa para completar. Hoy garantizamos la entrega de leche a cinco tiendas enclavadas en Santa Lucía, Pozas, La Macuca y la comunidad de la CPA; además, enviamos a la industria láctea.

¿Cuándo la cooperativa recuperó la rentabilidad?

En el 2018 ya pagábamos a los trabajadores con los ingresos de la leche de la cooperativa. Le decía a la gente: “Se acabaron los créditos para pagar anticipo (salario); no podemos volver a endeudarnos, si aquí no hay producción, no hay dinero. Vamos a cobrar cuando seamos capaces de multiplicar esas producciones”.

Así se hizo, así lo hacemos todavía. Hoy la CPA paga a sus trabajadores con las producciones que le vendemos al Estado. Más nunca hemos pedido crédito para salario, cuando lo solicitamos es para la compra de animales, para el desarrollo. Hemos recuperado el ganado racial. Siempre le dije a los cooperativistas: Dejemos el pasado, vamos a concentrarnos en echar pa'lante la CPA.

Nos levantó diversificar las producciones, incluidos los cultivos varios. Solicitamos cambiar la línea del tabaco por la ganadería, tuvimos dos veces muy malas, las pérdidas eran más grandes que los recursos que recibíamos. La producción de leche y carne es lo principal; también levantamos la cría de ganado menor y tenemos contratación con la Empresa Cárnica. Todo el despegue de la ganadería ha sido posible por el encadenamiento con esa entidad.

Además de cumplir las entregas pactadas de leche y carne, la CPA está especializada en la producción de sementales y hemos vendido toros para toda Cuba, hasta en la Isla de la Juventud hay sementales de la Juan González. En el 2016 el rebaño sumaba unas 190 cabezas, actualmente pasamos de los 2 000 animales.

Todavía quedan algunas áreas con marabú, pero las 1 582 hectáreas de la cooperativa tienen animales adentro. En lo otro que hemos caminado es en traer familias para zonas donde no teníamos fuerza de trabajo, creamos fincas con un módulo integral y el sentido de pertenencia ha despertado en los asociados. La CPA tiene buena experiencia con el autorizo legal para sacrificar animales, se benefician los trabajadores, los jubilados, las comunidades aledañas, eso estimula a seguir creciendo en la masa y a que todos se preocupen por cuidar el ganado.

¿No te desvela dirigir una cooperativa tan extensa?

He tenido muchos maestros; el mejor, Félix Álvarez. Estudié Veterinaria en el politécnico. Todavía llevo en la montura medicamentos, llego a una vaquería y si veo un animal con algún problema lo inyecto, ese oficio no lo he dejado; cuando ando a caballo no tengo hora para terminar. Nunca he trabajado para méritos, ni para ser popular, trabajo para hacer las cosas bien, para organizar y que la cooperativa siga adelante. No me fijo mucho en lo hecho, pienso más en lo que falta.

Dirigir una cooperativa grande lleva desvelo, pero la parte que más me ocupa es que la CPA no retroceda, mantener los resultados y seguir el desarrollo. Lo que hemos hecho es por el protagonismo de todos. Léster es uno más; soy más amigo que presidente.



La recuperación de la CPA es obra del colectivo, expresa.



La filial espirituana de la Sociedad Cultural José Martí convoca a pensar en la República Neocolonial desde un carácter de continuidad histórica. /Foto: Alien Fernández

Sancti Spíritus, capital del pensamiento sobre la República Neocolonial

En la provincia se dan cita, cada mes de mayo, consagrados y noveles estudiosos de ese contexto histórico

Lisandra Gómez Guerra

Que sea mayo el mes que convoca a pensar en la República Neocolonial no es capricho ni fruto del azar. Cada año por esa fecha en Sancti Spíritus se escuchan con nitidez los ecos de muchas voces —unas más conocidas, otras menos— que permiten entender muchas de nuestras actuales realidades.

“Es un mes con una connotación muy particular porque, precisamente, el 20 de mayo de 1902 se instauró la República —define la doctora en Ciencias Históricas Francisca López Civeira, una de las asistentes recurrentes a la cita—. No es que sea la fecha más gloriosa de Cuba, como podemos hablar del 10 de octubre de 1868 o el 24 de febrero de 1895. Pero ese día de mayo este pueblo se negó a ser anexado, es decir, defendió plenamente el derecho a ser independiente, a tener un estado propio y eso llevó a que hubiera que convocar una Asamblea Constituyente y crear las condiciones para establecer la República.

“Por supuesto que una dentro de los mecanismos de la democracia burguesa y, a su vez, dentro de un sistema neocolonial. No fuimos los únicos. Prácticamente, sucedió en casi todo Centroamérica, el Caribe y otras partes del mundo. Lo que aquí como resultado de ese propio contexto se llegó, posteriormente, a la Revolución. De ahí que la realización de este evento de pensamiento en mayo tenga un simbolismo particular”.

Con ese valor añadido y con el legado de ser el único espacio en el país que ha logrado en tanto tiempo, incluso a pesar de muchas limitaciones y obstáculos, anuar un valioso compendio de investigaciones con sólidos argumentos —muchos que echan por tierra criterios repetidos de una generación a otra—, en este 2025 se dieron cita investigadores, profesores y estudiantes de nueve provincias del país convocados por la filial espirituana de la Sociedad Cultural José Martí.

“Es un período que, lamentablemente, se ha estudiado a veces de una forma parcelada —explicó Dino Amador Allende González, investigador del Centro de Estudios Hemisféricos y sobre Estados Unidos de la Universidad de La Habana—. Se le ha dado importancia a determinados momentos cumbres y eso ha generado ciertas confusiones y vacíos sobre lo que realmente sucedió en ese contexto. Afortunadamente, aquí se logra el análisis integral de esa República con apellido Neocolonial porque justamente no dejarlo a un lado es lo primordial”.

A su juicio, comprender que la neocolonia fue un modelo de dominación concebido por los Estados Unidos resulta prioridad para realizar cualquier análisis de 1902 a 1958.

“Fuimos los primeros en vivir esa experiencia y los primeros en salirnos. No podemos pecar de inge-

nuos, desde la pérdida de ese control han intentado e intentan recuperarlo. Existen experiencias de muchas personas que hoy aún están junto a nosotros, pero también están en documentos que nos permiten interpretarlas y saber que las aspiraciones de las élites de poder norteamericanas están concentradas en someter a una revolución, es decir, aspiran al desmantelamiento, desmoronamiento y, si es posible, la disolución de todo lo que de una forma u otra se identifique con la Cuba a partir del año 1959”.

Temas relacionados con la sociedad, expresiones discriminatorias, política y movimiento sociales, desde puntos de vista diversos, volvieron a desnudar un contexto de continuidad que como el resto con sus luces y sombras nos devela parte de las raíces de la cubanidad.

“En ese concepto de continuidad asumido por este evento Voces de la República desde sus orígenes está su principal valor —insistió el doctor en Ciencias Filológicas Luis Toledo Sande—. Cuba tuvo República en la Colonia, en la Neocolonia y Revolución, la cual aspiramos a que siga siendo una gran república porque se ha demostrado que es la gran estructura organizativa para la sociedad”.

Justamente, el autor de *Cesto de llamas. Biografía de José Martí* fue uno de los responsables de asumir otro de los valores añadidos del encuentro, que se despide cada año con un análisis de la recepción martiana en ese contexto, en esta ocasión con la mirada fija en la muerte del Apóstol.

“El tema de la recepción martiana está sembrado en el centro de las necesidades, aspiraciones e ideales del pueblo cubano. El día que esta nación pierda a Martí se habrá perdido el país. No en vano la Generación del Centenario procuró que el Apóstol no muriera, ni tan siquiera resultó aplastado por la Neocolonia que negó todo lo que impulsó porque hubo muchas voces que lo catapultaron, entre las que podemos mencionar las de Mella, Guiteras, Villena y Fidel Castro”, acotó.

De ahí que la XXVIII edición del evento que convierte a Sancti Spíritus en la capital del pensamiento sobre el contexto de 1902 a 1958, a efectuarse del 12 al 15 de mayo en 2026, propone centrar las temáticas en el centenario del natalicio del Comandante en Jefe Fidel Castro, de la Academia Cubana de la Lengua, así como sobre las figuras que manifestaron su compromiso por la nación e, incluso, en el tratamiento en ese período a las figuras de Antonio Maceo y Serafín Sánchez, a 130 años de su caída en combate.

Tales provocaciones desde ya convocan a la realización de estudios de interés, como es el caso de las estudiantes universitarias artemiseñas Stéfanie Hernández y Naila Díaz, las más jóvenes asistentes de este encuentro, motivadas por el influjo de este encuentro donde se escuchan con nitidez los ecos de la República Neocolonial.

Arte trinitario rumbo a Habana titiritera

Dador Teatro presentará del 4 al 10 de agosto la obra *Pico sucio*, a la cual aún se le dan los últimos retoques

En medio de los retoques finales de su próximo estreno, Dador Teatro recibió una agradable noticia: integra la nómina de participantes del 5to. Festival Habana titiritera: figuras entre adoquines, uno de los eventos de mayor trascendencia en el mundo de las tablas de la isla.

“Resulta esta nuestra segunda ocasión en ese encuentro, donde sube a escena lo mejor del arte titiritero del país y, en esta ocasión, del panorama internacional”, explicó Fernando Gómez, director del proyecto.

No podía ser mejor el momento. Cargarán las maletas con todo lo que han soñado para darle vida a *Pico sucio* —aún en montaje— y harán su estreno en los días de la cita, del 4 al 10 de agosto.

“Es una obra de Christian Medina, director del grupo de teatro de títeres Retablo, profesor también de la Escuela Nacional de Títeres, en La Habana, y es una versión del *Gallo de bodas*; pero con el espíritu de Trinidad porque nos apropiamos de muchos de los recursos artesanales autóctonos de la tercera villa de Cuba para tejer nuestras historias”.

Es ese el sello, sin duda, de Dador Teatro, proyecto que sobrevive en la Ciudad Museo del Caribe y que desde su surgimiento en 2015 no ha abandonado las ganas de hacer en medio de un contexto hostil, complejo y de muchas necesidades que mellan la materialización de nuevas puestas en escena.

“La presencia de las raíces trinitarias ha sido nuestro *leitmotiv*. Eso, a nuestro juicio, nos ha distinguido a nivel nacional. Aprovechamos las riquezas de nuestra localidad para visibilizarlas en todo el país e incluso las disfrutan los foráneos”.

Para dar vida a *Pico sucio*, a semejanza de *Historia de burros* —obra estrenada en 2019, durante el 2do. Festival Habana titiritera: figuras entre adoquines— se ha

aprovechado el talento de muchas personas.

“Estrechamos fuertes relaciones de trabajo con las dos integrantes del proyecto trinitario Arte de nuestras manos. Nunca habían confeccionado títeres y hoy ya podemos decir que estamos muy felices con el resultado. La escenografía está prácticamente lista y la música inédita es de la autoría de José Luis Lazo Carbó, también de nuestro municipio”.

Fernando Gómez ha visto, poco a poco, cómo este nuevo reto ha cobrado vida en medio de muchas limitaciones.

“No hemos estado exentos de trabas, dificultades por falta de presupuesto y quizá hasta de un poco de ausencia en el necesario apoyo también institucional. Conscientes de la crisis y las muchas limitaciones del país nos hemos sabido reponer. Pero hacer teatro nos motiva y apasiona. Nuestra máxima es la superación constante y, por supuesto, portar como escudo la cultura espirituana y representarla con dignidad cada vez que subimos a un escenario como este, donde sabemos que habrá invitados internacionales provenientes de Colombia y México”.

El 5to. Festival Habana titiritera: figuras entre adoquines, dedicado a los cumpleaños 115 y 85 de Dora Alonso y Armando Morales, respectivamente, ha programado 35 espectáculos de 23 grupos cubanos y cuatro extranjeros, en más de 90 funciones en varias salas teatrales y comunidades habaneras.

La cita, organizada por Teatro La Proa, cuenta con el auspicio del Centro de Teatro de La Habana y el Consejo Nacional de las Artes Escénicas y con el apoyo de la Asociación Hermanos Saíz, la Dirección Municipal de Cultura de Centro Habana y la Dirección de Gestión Cultural de la Oficina del Historiador, entre otras instituciones. (L. G. G.)



El grupo ha llevado su obra a otras ediciones del evento. /Foto: Cortesía de Fernando Gómez



Este fin de semana continuarán las acciones. /Foto: Alien Fernández

Elsa Ramos Ramírez

MAS allá de la disparidad de los marcadores en los partidos iniciales, lo que marca el play off de la 47 Serie Provincial de Béisbol es el abrazo entre los dos protagonistas: Sancti Spíritus y Cabaiguán, que obliga a extender la definición del título al menos a cuatro juegos.

A fuerza de pitcheo, los Petroleros arrancaron delante como visitantes y pizarra de 2-1 en un encuentro tenso y discutido que tuvo por escenario el estadio Victoria de Girón.

De la tríada de lanzadores sobresalió

Brayan Canino, quien se llevó el triunfo inicial al no permitir carreras en cinco innings.

El segundo encuentro tuvo ribetes diametralmente opuestos. Los cabaiguanenses arrancaron delante y dominaron el partido hasta la mitad. Mas, una mezcla de descontrol de los lanzadores, mala defensa y rebelión ofensiva de los locales dieron al traste con un holgado marcador de 13-7 y, por consiguiente, el empate de la finalísima.

Varios nombres sobresalieron al bate por los espirituanos, pero ninguno como Carlos Miguel Fernández, quien bateó de 4-3, doble y jonrón (grand slam) y seis impulsadas. Desde

Abrazo en play off de la Serie Provincial de Béisbol

Cabaiguán y Sancti Spíritus se disputan el título de la edición 47

el box ganó Reinier González, en rol de relevo.

Un tanto negativo para los dos elencos ha sido el descontrol; los cabaiguanenses regalaron en los dos primeros partidos 17 bases por bola y ocho dead balls, en tanto los espirituanos han concedido 10 boletos y han propinado tres pelotazos.

Un tanto positivo fue la presencia de público bajo las gradas del Victoria de Girón, incluida una comisión de embullo cabaiguanense que llegó a sumarle grados al calor que ya quemaba a punto de mediodía.

La finalísima continúa sábado y domingo a partir de las diez de la mañana desde el Mártires de Cabaiguán. De no encontrarse decisión durante sábado y domingo, las acciones regresan el lunes al estadio Victoria de Girón.

Tras este empate, cada mánager mira con el mismo respeto e idénticos objetivos los próximos compromisos. Para Noslen González Solano, director de Cabaiguán: "Lo primero que se venía a buscar aquí a Sancti Spíritus era una victoria y se logró el primer día, igual tratamos de buscar la victoria en el segundo desafío, nos fuimos delante, pero después el equipo no pudo y ellos aprovecharon mejor las oportunidades. Nos preparamos desde el primer día y el ganarle a Trinidad, que es el equipo más ganador de títulos en los últimos años, aumentó las motivaciones".

David Pérez, al frente de los espirituanos, considera que fue "un gran resultado para los dos equipos. En el primer juego la ofensiva no pudo hacer el trabajo, sobre todo a la hora de traer las carreras; en el segundo, fueron más productivos en las postrimerías, no sin dejar de reconocer que el inicio se dejaron corredores en posición anotadora. En Cabaiguán vamos a seguir batidos, tenemos un grupo de muchachos con deseos, ellos es-

tán siendo dignos rivales y vienen inspirados de una clasificación, pero nosotros también lo estamos y que gane el que mejor lo haga en el terreno".

Los dos protagonistas se ganaron el derecho a discutir el título tras concluir como líderes de sus respectivos grupos clasificatorios durante la corta fase de nueve partidos.

Al finalizar el certamen, un nuevo campeón alzará la copa provincial, tras quedar en el camino los trinitarios, 10 veces titulares de este torneo, además de ser los únicos ganadores por este territorio en el Torneo Nacional de Clubes Campeones.

Con el reto de repetir el suceso, quien resulte ganador ahora representará a Sancti Spíritus en ese evento, previsto en junio próximo.

Para Nelson Ventura, comisionado provincial de la disciplina, "la calidad está pareja. Hay que destacar la presencia y el protagonismo de los muchachos nuevos, entre ellos varios de la EIDE, por lo que se advierte que el futuro de la pelota espirituanista está garantizado".

Otro de los incentivos es que, luego de cerrar sus cortinas, se darán a conocer las preselecciones espirituanas con vistas al nacional Sub-23 y la Serie Nacional en su versión 64.

A propósito de esa convocatoria, indagamos con el comisionado sobre la presencia de algunos atletas como Rey Richard Ricardo, Liuben Gallo y Pedro Álvarez en esta Provincial y la posibilidad de ser elegibles para la Serie Nacional.

"Por el régimen establecido en el deporte y específicamente en el béisbol, todo el mundo tiene derecho a participar. Lo elegible lo decide el colectivo de dirección que estará trabajando en esos eventos".

Torneo Apertura: futbolistas espirituanos a la zaga

En lo que parece un remake de las últimas campañas, el once espirituanista no ha logrado cumplir sus aspiraciones, pero sigue en la pelea

Anclado en el sótano del grupo C con solo dos puntos cuando está por rodarse la novena jornada, a los yayeros les queda muy poco tiempo para que expiren sus remotas aspiraciones precompetencia de alcanzar un cupo que los lleve de nuevo a la siguiente fase.

Apenas dos empates ha podido concretar la tropa de Carlos Cabrera Ramírez en un grupo en el que se encuentra muy alejada de sus rivales: Las Tunas (16), Camagüey (11) y Ciego de Ávila (10). Solo un repunte victorioso y una debacle de los rivales les daría la opción de avanzar al menos hasta un segundo lugar para evaluar variantes.

Mas lo que le sucede a Sancti Spíritus no le coge mucho de sorpresa al director técnico, quien antes del pitazo inicial hablaba de la poca experiencia competitiva.

"Eso nos ha pasado factura —comenta a Escambray—, es un equipo muy joven donde, por ejemplo, el más experimentado de los de la delantera apenas jugó tres o cuatro partidos el año anterior. La falta de goles sigue siendo la asignatura pendiente, se ha visto que hemos creado muchas ocasiones como en el primer encuentro de anfitriones que dimos como 17 tiros a puerta en el primer partido, siete u ocho efectivos dentro de los tres palos, y no anotamos. Algo similar se ha visto en otros partidos".

Apunta que han enfrentado claras posibilidades de ganar partidos, de remontar, pero la inexperiencia de los muchachos no ha permitido que esto ocurra.

El director técnico reconoce que, excepto esa falta de goles —un mal de fondo del fútbol

espirituanista en los últimos años—, el equipo ha jugado de manera aceptable

"Excepto la goleada ante Camagüey de 0-4, el desempeño ha sido bastante parejo en los otros partidos y puede decirse que hemos estado de tú a tú con el resto de los rivales, pero hemos carecido de decisiones delante de la portería, desespero con acciones que parecen fáciles y nos llevan a errar la efectividad en el tiro a puerta. Incluso, el único gol que hemos logrado fue más difícil que otras tantas ocasiones que hemos desaprovechado".

Pese a la posición incómoda que hoy enfrenta, el once espirituanista no parece rendirse a falta de cuatro fechas oficiales en el calendario clasificatorio y otros dos encuentros pendientes sobre



Los espirituanos tienen aún dos encuentros pendientes. /Foto: Elsa Ramos

los cuales no se ha definido aún si se efectúan o no, en dependencia de su repercusión en la repartición de boletos.

"Matemáticamente, tenemos opciones para lograr el segundo lugar, esa es la actitud que les transmitimos a los muchachos porque tampoco podemos rendirnos".

En el Torneo Apertura los líderes de los restantes tres grupos parecen bien afianzados, sobre todo

el A, comandado por La Habana, y el D, por Guantánamo. Un poco más reñido se encuentra el C, con Cienfuegos como líder (15), seguido de cerca por Villa Clara con 13.

En su próxima presentación los espirituanos, que no pudieron jugar el pasado fin de semana ante Camagüey y esperan por la reprogramación de este partido, se medirán a Las Tunas en calidad de anfitriones en su terreno aledaño a Centrovisión. (E. R. R.)

De Dos Ríos al altar de la Patria

El Héroe Nacional de Cuba, José Martí Pérez, cayó en combate el 19 de mayo de 1895 y fue sepultado varias veces hasta donde actualmente se encuentran sus restos, en el cementerio patrimonial Santa Ifigenia

Adriana Alfonso Martín

El 18 de mayo de 1895, desde el campamento de Dos Ríos, José Martí le escribió a uno de sus mejores amigos: el mexicano Manuel Antonio Mercado y de la Paz. "Ya estoy todos los días en peligro de dar mi vida por mi país y por mi deber". Así lo describió el cubano porque sabía que, como no tenía experiencia militar, corría peligro en la manigua insurrecta. Martí le explicó a Mercado el objetivo fundamental de la Guerra Necesaria cuando expresó: "... impedir a tiempo con la independencia de Cuba que se extiendan por las Antillas los Estados Unidos y caigan, con esa fuerza más, sobre nuestras tierras de América". Usó varios calificativos para referirse a los Estados Unidos como "norte revuelto y brutal". Cegar el camino de la anexión fue tarea de primer orden para José Martí.

Esta misiva no llegó a manos de su destinatario y, en pleno siglo XXI, constituye un testamento político sin precedentes, en el que Martí alerta sobre las intenciones de América del Norte. En sus últimas líneas expresó: "Pero no desaparecería mi pensamiento, ni agriaría mi oscuridad", y su frase no ha perdido vigencia. A Martí volvemos siempre.

Al otro día, 19 de mayo, inició un combate cerca del campamento y Gómez decidió que Martí se mantuviera en la retaguardia junto a Bartolomé Masó. Se fraccionaron las tropas y Martí no cumplió la orden, le pidió un revólver a Ángel de la Guardia y fue a pelear. Era su primer combate. Ambos, en la manigua, fueron recibidos por los tiros de los españoles al mando de José Ximénez Sandoval. El delegado del Partido Revolucionario Cubano cae de su caballo luego del impacto de tres balas; el sol se refleja en su cara. Los enemigos han matado al cubano más valioso de la tropa.

Murió en combate el hombre que tanto había apostado por la unificación de las



El 19 de mayo de 1895 cayó en combate el Héroe Nacional José Martí.

fuerzas en el exilio, el gran pensador y gestor de la guerra de 1895; el más universal de todos los cubanos.

CORTEJOS FÚNEBRES PARA EL MAESTRO

Se dice que el plomo español impactó a José Martí sobre las dos de la tarde. Veinticinco horas después fue enterrado, sin caja, en una fosa en Remanganagua. Sobre su cuerpo sepultaron también a un sargento español caído en la misma acción. El 22 de mayo llegó al poblado el

doctor Pablo Valencia y su ayudante con el propósito de exhumar el cadáver, identificarlo y embalsamarlo para trasladarlo hacia Santiago de Cuba.

El 25 de mayo el cortejo fúnebre llegó a Palma Soriano y dejó el cadáver inicialmente en la Plaza de Armas (hoy parque Martí) y luego fue trasladado a un cuartel de la milicia local. El 27, ocho días después de la caída en combate del Maestro, sus restos fueron colocados en la galería sur del cementerio Santa Ifigenia.

El tercer entierro de Martí ocurrió en 1907, durante la Segunda Intervención Norteamericana. Se extrajeron sus restos y fueron colocados en una urna de plomo dentro de otra de caoba, con la inscripción: "Martí". Fue depositada en el mismo nicho del cementerio santiaguero.

En septiembre de 1947 tuvo lugar el cuarto entierro, al trasladar sus restos al Retablo de los Héroes, debido a la construcción del mausoleo. Allí permanecieron hasta el 29 de junio de 1951, cuando fueron llevados a la sede del Gobierno en Santiago de Cuba para iniciar los honores del quinto entierro.

El 30 de junio el cortejo fúnebre recorrió las calles céntricas de esa urbe oriental. A su paso, el pueblo dejó caer rosas blancas. En la necrópolis lo esperaron los veteranos de la guerra, quienes entregaron al presidente de entonces, Carlos Prío Socarrás, la urna para colocarlo en la cripta donde hasta hoy reposan sus restos.

EN SANTA IFIGENIA: EL ALTAR DE LA PATRIA

El mausoleo, construido durante la segunda mitad de la década del 40, está conformado por un conjunto arquitectónico de 26 metros de altura y 86 de largo, incluidas la cámara funeraria y áreas exteriores.

La forma hexagonal del mausoleo en el cementerio Santa Ifigenia se corresponde con el número de provincias de la isla en aquel momento, representadas cada una por sus atributos. En el interior se observan el escudo de la Palma Real y los de las naciones americanas, tras los cuales hay un puñado de tierra de cada país.

Los mármoles del piso conforman una estrella como expresión de los rasgos fundamentales de su pensamiento: independencia, soberanía, unidad, libertad y coraje. Las piedras de jaimanita con las que fue edificado el mausoleo hacen referencia al occidente del país que lo vio nacer, los mármoles de la antigua Isla de Pinos, donde estuvo durante su infancia, y los 28 monolitos que lo custodian, a los campamentos desde el desembarco en Playita de Cajobabo hasta su caída en combate en Dos Ríos.

La escultura de José Martí fue hecha en mármol italiano de Carrara, que, por ser blanca sin vetas, simboliza la pureza de los ideales del Apóstol. Se encuentra de frente, al este, por donde nace el sol en el oriente de la isla.

El escultor de la pieza, Mario Santí, muestra al Héroe Nacional sentado sobre una peña y escribiendo sobre su rodilla izquierda, con lo que representó al maestro, poeta, escritor, periodista e intelectual meditando para evidenciar la figura del Martí preocupado por la situación de América y sus destinos.

Sobre la cripta donde reposan sus restos siempre incide un rayo de luz. Desde el 2002, en el mausoleo se realiza una guardia de honor permanente desde el amanecer hasta el ocaso.

Años más tarde, en su entrada, se colocó la llama eterna que rinde honor a los mártires desconocidos de la nación cubana.



Sobre la cripta donde descansan sus restos siempre incide un rayo de luz.



Escambray

Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spiritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Director: Juan Carlos Castellón Véliz

Subdirector: Roberto Javier Bermúdez

Editora: Yoleisy Pérez Molinet

Subdirector administrativo: José M. Medina

Diseño: Yanina Wong y José A. Rodríguez

Corrección: Reidel Gallo y Arturo Delgado

E-mail: cip220@cip.enet.cu

Teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

Dirección: Adolfo del Castillo No. 10

Código Postal: 60 200. Sancti Spiritus

Impreso en Empresa de Periódicos.

UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277